

Juicio sobre la guerra

El «Hamburger Nachrichten», publica, con el título «Seis meses de guerra», el siguiente artículo:

«La duración de la lucha actual igualará muy pronto a la de la guerra de 1870-71 sin que se entrevea aún la perspectiva de su terminación.»

«Sin embargo, el pueblo alemán, confiando en la victoria final, continúa resuelto a seguir, hasta que llegue a una paz honrosa. De todas formas, la superioridad numérica de nuestros enemigos hará difícil y ruda la batalla que nos han impuesto.»

«Desde el mes de Septiembre hemos penetrado en Francia; hemos derrotado a las tropas belgas, francesas y británicas, y las hemos obligado a atravesar el Marne y el Oise. Pero llegó la noticia de que el enemigo recibía refuerzos considerables, y que nuestra ala derecha, que en su primer avance ya estaba a las puertas de París, había tenido que repliegarse.»

«Después se sucedieron luchas parciales entre los flancos enemigos, con el propósito recíproco de desbordarse, los cuales terminaron con la larga guerra actual de trincheras.»

«Si bien es cierto que puede atribuirse a los franceses una victoria en el Marne, de los rusos no puede decirse otro tanto. Salvo en una pequeña parte de la frontera, hemos desalojado de la Prusia oriental a las tropas rusas.»

«Los ejércitos austro-húngaros y alemanes marchan victoriosamente contra Varsovia e Ivangorod.»

«Si hemos sido derrotados en las islas Falkland, en cambio hemos obtenido una victoria naval a la vista del litoral de Chile.»

«Nuestra marina se iguala a la inglesa. Ha bombardeado el litoral inglés, y también nuestros dirigibles le han atacado con éxito.»

«Pero los enemigos para combatirnos, han reunido los pueblos de la tierra, y han enviado a Francia todos los barcos y todas las tropas coloniales que han podido. Delante de nosotros tenemos, en el frente occidental, una muchedumbre compacta de pueblos blancos, negros, amarillos y rojos. No es de hombres, ciertamente, de lo que carecen nuestros adversarios.»

BULGARIA

Madrid, 8—11 n. París.—Telegrafían de Sofía a «Le Matin» diciendo que el Gobierno ha prohibido la exportación de cobre.

PERSIA

Madrid, 8—11 n. París.—Un despacho de Atenas dice que los turcos están trabajando mucho en Persia para sublevar a la población contra los rusos.

En la mezquita de Teherán, los turcos y los alemanes celebran reuniones y distribuyen armas, pretendiendo que el alzamiento ruso-fobo estalle en la primavera.

En Ispahan reparten proclamas, donde se dice que el Islam está amenazado y que los rusos quieren destruir los santuarios persas y apoderarse de la Arabia para destruir la «Caaba».

Estados Unidos

Madrid, 8—11 n. Londres.—Hablando ayer ante las Cámaras de Comercio de los Estados Unidos, el presidente Wilson ha declarado que había que esperar una próxima escasez de viveres en el mundo entero. Añadió:

«Si el universo debe ser alimentado, nosotros, los Estados Unidos, debemos manejar el azadón y el arado para hacer más intenso el rendimiento del suelo y sembrar más terreno.»

Mister Wilson ha recomendado que se modifiquen las leyes contra «trusts» de manera que pueden los exportadores combinar sus esfuerzos y constituir agencias comerciales extranjeras.

Las Colonias

Madrid, 8—11 n. Londres.—Comunican de Pretoria que los alemanes atacaron Kakaamas (al Sur de la colonia alemana del África occidental); pero fueron rechazados, teniendo nueve muertos y treinta y dos heridos.

Las tropas de la Unión Sud-africana tuvieron un muerto y dos heridos.

De Montenegro

Madrid, 9—1,15 m. Cetigue.—La infantería austriaca apoyada por la artillería atacó ayer las posiciones serbias de Geobovo.

Los buques de la escuadra austriaca bombardearon con éxito las posiciones montenegrinas. Estos contestaron siendo los austriacos rechazados.

Comunicado oficial ruso

Madrid, 9—1,15 m. San Petersburgo.—En la Prusia Oriental hemos rechazado un ataque en el valle de Selischoupa.

Se han producido escaramuzas en la ribera derecha del Vistula, cuyos resultados nos han sido favorables.

Hemos desalojado a los alemanes que ocupaban las villas de Podlossija y Preudystny haciéndolos apoderados de las armas y municiones.

Hemos rechazado con éxito un ataque nocturno en la región de Orshulews.

En el frente de Brouva y del Rawka, el cañoneo continuaba el 5 de Febrero.

Después de una resistencia encarnizada de los alemanes, hemos progresado en la región de Kamiony.

Hemos bombardeado eficazmente una columna alemana que se dirigía a Zoniary cerca de Bolimow.

La infantería y la artillería alemanas se fugaron abandonando sus cañones.

En los Cárpatos, los combates prosiguen en todo el frente.

Hemos roto la resistencia del enemigo sobre tres posiciones fortificadas cerca de Mesolaborch y perseguido a los austro-alemanes en muchas cuevas, apoderándonos 2.000 prisioneros entre los que se encuentra el general comandante del tercer Houved, y 47 oficiales.

Al N. de Ujok, cerca de Lutowiska hemos derrotado al enemigo y ocupado sus trincheras tomando tres ametralladoras y haciendo numerosos prisioneros.

Las fuerzas austro-alemanas que habían franqueado el 5 de Febrero las colonias de Toukholka y Beskid, donde han debido batirse en retirada precipitadamente.

En los ríos que se dirigen por Nadvornala en la Bukovina, en la que existen posiciones de montaña difícilmente abordables, la ofensiva de fuerzas enemigas considerables con-

tinúa, por lo cual nos hemos visto obligados a emprender la retirada.

En el mar Negro, nuestros torpederos han bombardeado Khopa.

El 6 de Febrero, el «Breslau» bombardeó sin éxito nuestros torpederos ante Batum.

El «Dacia»

Madrid, 9—1,15 m. Roma.—Se reciben noticias dando cuenta de que el trasatlántico «Dacia» ha entrado en Norfolk, donde fondeó.

Como se recordará este buque pertenecía a una compañía alemana y fue adquirido por una casa norteamericana.

PARTE OFICIAL FRANCES

Madrid, 9—1,15 m. París.—El parte oficial de las tres de la tarde dice lo siguiente:

Desde el mar al Oise continúa el cañoneo. Al S. E. de Careuzi tomamos una trincheira ocupada por los alemanes, matando 11 naciendo prisioneros a todos los que la ocupaban.

En el Aisne y en la Champagne cañoneo intermitente.

Al N. de Mesiges se trabó un reñido combate.

Lo mismo ocurrió al O. del citado pueblo. Entre Fontaine Madame y la Bagatelle también se libró un tremendo encuentro.

Los alemanes atacaron diversas veces con impetu.

Las últimas noticias son de que conservamos nuestras posiciones.

En el resto del frente no hay novedad.

Los dirigibles

Madrid, 9—1,15 m. Amsterdam.—Por el Norte de Holanda han pasado dos dirigibles alemanes a gran velocidad.

Los dirigibles procuraron esquivar el paso por Holanda.

Los zeppelins tomaron camino hacia el N. O.

El conde Zeppelin

Madrid, 9—1,15 m. Amsterdam.—El conde Zeppelin se asegura que será nombrado príncipe por el Kaiser.

Para esto se asegura que no espera más que un éxito que bien pudiera ser un raid simultáneo sobre París y Londres.

Una dimisión

Madrid, 9—1,15 m. Viena.—Oficiosamente se sabe que ha presentado su dimisión el ministro de Hacienda austriaco.

Para sustituirle ha sido nombrado Von Kolbert, ex presidente del Consejo.

Esta dimisión no afecta en nada a la situación actual.

Fugitivos

Madrid, 9—1,15 m. Londres.—Despachos de El Cairo aseguran que el crucero americano «Anerie» ha conducido en diversos viajes a Alejandria 6.000 fugitivos judíos expulsados de Palestina por los turcos.

Otros 12.000 judíos se hallan esperando la orden de expulsión.

En Flandes

Madrid, 9—1,15 m. Dunkerque.—En toda la región de Flandes se nota gran movimiento en las filas alemanas.

Llegan sin cesar trenes conduciendo numerosas tropas de infantería.

También se sabe que ha llegado abundante material de artillería.

Todo hace temer un ataque enemigo de un momento a otro.

En Turquía

Madrid, 9—1,15 m. Salónica.—Se han celebrado las fiestas conmemorativas de la fundación del imperio turco.

En la mezquita se izó la bandera turca al lado de la de Alemania y Austria.

Se quiso izar también la bilgárga pero el cónsul rogó que no lo hicieran, por no considerar oportuno el momento.

En la frontera rumana

Madrid, 9—1,15 m. Nisch.—Los soldados austriacos han violado la frontera rumana.

Abrieron fuego sobre un puesto rumano que respondió óvigorosamente.

Han sido enviados grandes refuerzos del interior de Rumania.

El combate duró tres horas. Las pérdidas fueron de importancia por los dos bandos.

Si el golpe hubiera dado resultado los austriacos hubieran ocupado Turseverin fortificada por los rumanos. Luego hubieran emprendido la marcha sobre Protovo, único puerto servible sobre el Danubio, en relaciones con Rumania.

Últimas noticias

Madrid, 9—3 m. Londres.—El ministro de Hacienda ruso Pork ha llegado de Francia.

*** Madrid, 9—3 m.

Londres.—Del Cairo comunican que se ha entablado un nuevo combate en el canal de Suez.

Aumentan el número de desertores de Anatolia.

Los proyectiles de los torcos no han causado daños a los ingleses. Todos cayeron en el lago Turzel.

*** Madrid, 9—3 m.

Avezano.—Los soldados han retirado de entre los escombros en Patorno, a un individuo llamado Cioiolo Michele, de 33 años, que se hallaba envuelto desde el 13 de Enero, el cual declaró que solo se ha alimentado de agua.

*** Madrid, 9—3 m.

Dunkerque.—Un aviador alemán fue caído desde el hotel Malo Terminus.

*** Madrid, 9—3 m.

Salamanca.—En la Catedral se ha celebrado una función religiosa en favor de la paz europea. Asistió el Obispo.

*** Madrid, 9—3 m.

Amsterdam.—Sobre Postdam ha volado un aeroplano.

Cayó de gran altura quedando los que lo tripulaban muertos en el acto.

*** Madrid, 9—3 m.

Roma.—El Cardenal Merry del Val como secretario de la Congregación del Santo Oficio ha dirigido una comunicación al Cardenal Gaspa-

ri, diciéndola que Su Santidad ha resuelto que las misas que se celebren en todo el mundo para ser ofrecidas por las víctimas de la guerra, tengan las mismas indulgencias que las que se celebran en altares privilegiados.

*** Madrid, 9—3 m.

Roma.—El ministro de Estado ha recibido a varios diputados que fueron a pedirle que se gestione la paz en Austria-Hungría.

El ministro de Estado austriaco ha marchado a Budapest.

*** Madrid, 9—3 m.

Roma.—Hasta la semana próxima no será nombrado el general de los Jesuitas.

*** Madrid, 9—3 m.

Amsterdam.—Un periódico anuncia que el cuartel general alemán ha transportado los documentos de Altkrich a Mulhuse.

*** Madrid, 9—3 m.

Amsterdam.—Un despacho oficial de Berlín dice que el Kaiser ha visitado al N. de Cracovia la Landwehr Silesiana.

*** Madrid, 9—3 m.

Antivari.—Los aviadores austriacos lanzaron bombas sobre los transportes que conducían mercancías, sin causar daño ninguno.

*** Madrid, 9—3 m.

Rotterdam.—Un aeroplano inglés lanzó una bomba sobre un submarino amarrado en Zeeburge, echándolo a pique.

Desde Logroño

Sangriento suceso en Cenicero

Guardia civil muerto

(Por teléfono)

Logroño, 9—1,15 m.

Hoy se han tenido noticias de haber ocurrido en Cenicero sangrientos sucesos, que al conocerse han causado gran impresión.

Ayer se reunió la sociedad agrícola «La Regeneradora» adoptándose en la sesión acuerdos que no se dieron a la publicidad ni tampoco se comunicaron a las autoridades.

Uno de ellos debió de ser la declaración de la huelga que de hecho quedó planteada por la mañana.

Varios obreros no asociados quisieron a las diez de la mañana sacar unos bocoyes para cargarlos en carros pero los huelguistas lo impidieron.

La guardia civil acudió y disolvió los grupos. Momentos después salió el presidente del gremio patronal don Alfonso Bujanda e intentaron agredirle.

Acudió la benemérita que la formaban un cabo y tres soldados. El teniente se halla en uso de licencia.

No se sabe lo que pudo suceder pero lo cierto es que se entabló una terrible lucha.

Los huelguistas armados atacaron a la fuerza pública, pero ésta se defendió con sus machetes y haciendo disparos.

La superioridad del número venció y a consecuencia de la lucha fué muerto el guardia civil Dámaso Sánchez de una puñalada en el corazón.

El cabo Simón Arnés resultó gravísimamente herido. Otro guardia tiene heridas leves y el cuarto resultó ileso.

Entre los revoltosos hay también muchos heridos que se ocultan en sus casas.

Inmediatamente que se conoció la noticia salió para Cenicero el coronel de la benemérita con 40 números.

También han marchado el gobernador el fiscal y el juez.

El alcalde ha ordenado el cierre de los establecimientos para las seis de la tarde.

También ha prohibido que se formen grupos.

Por la noche hubo nuevos tumultos y la guardia civil disolvió los grupos a sablazos. Hay muchos heridos.

Se elogia la conducta del cabo de serenos y del guardia que resultó ileso.

El guardia herido ha sido trasladado a Logroño.

El cabo se teme que fallezca de un momento a otro.

También ha venido la benemérita de Nájera y Haro.

De Haro comunican que los alpagateros comienzan mañana la huelga. La excitación es enorme. El alcalde pide que se le envíe guardia civil.

Mostazas Trevijano

El mejor y más sano aperitivo

El Obispo de Dosinea

Se encuentra entre nosotros el virtuoso Capuchino P. Pamplona, Obispo de Dosinea.

Se detendrá varios días y el próximo jueves dará la Comunión en la Capilla de la Residencia de PP. Capuchinos de esta ciudad.

Damos al ilustre Prelado la más respetuosa bienvenida.

Motrico

UNA GRAN VELADA Según estaba anunciada se celebró el día 2 de dicho mes, en la Sociedad Tradicionalista de esta villa una gran velada que como era sabido obtuvo otro nuevo éxito por los jóvenes del Cuadro Dramático. Un sin número de personas ocupaban el amplio salón de nuestro Circolo.

A las ocho de la noche hora en que dió principio la velada aquello parecía más que velada un concurso de belleza, al admirar tantas caras bonitas.

El programa no se podía pedir mejor de lo que era. Nuestro amigo y correligionario señor Alcalde (H.) dió principio a la fiesta tocando al piano un bonito Paso-doble. Seguidamente se representó la aplaudida zarzuela «Música Clásica». Los tres actores de esta obra estuvieron muy bien, y sobre todo la señorita Eizaguirre en el papel de «Paca», que supo dar a cada frase su significado sentido, viéndose al final premiada su labor con grandes y merecidos aplausos. A continuación se representó la zarzuela «Majo de Utrera», en esta representación todos los intérpretes obtuvieron un éxito mayor que el día del estreno sobre todo los señores Andonaegue en su papel de «Panzarrota», y el profesor don Policarpo que lo hicieron como ellos solo lo saben hacer. El señor Uranga E. cantó

en uno de los intermedios el «Ave María» de Carvajal con su potente voz de tenor, que al final obtuvo grandes aplausos.

Y para final de la fiesta se representó la gran zarzuela «El Alcalde Interino», por los señores Ulacia G., Alcalde H., Andonaegui E., Uranga F., Egaña R., Iturrino B., Solupe P., Leate F., Eizaguirre R. y Ulacia J.

Todos ellos estuvieron hechos unos colosos y sobre todo el incomparable señor Egaña en el papel de «Maestro» estuvo hecho un lecharrero. Al terminar la obra la gente prorrumpió a dar palmadas hasta que se tuvo que representar la escena del Maestro.

Les doy mi más entusiasta enhorabuena a los jóvenes, y en particular al digno director de escena don Miguel Peña, y a patrocinadores de numerosas personas deseo se repita la misma velada por las fiestas de Carnaval.

ENTZQS.

6-2-15.

Doctor Vidarte

Especialista en enfermedades del sistema nervioso

Gabinete e electroterapéutico

Horas de despacho: de diez a doce

y de dos a cuatro.

Alameda, 9, 2.º

EN EL MUNDO

Dúplica, que podríamos titular en favor de mi anterior «Crónica variada», por haberse multiplicado por algunos gachos, los puntos siguientes, y está visto que no se puede escribir nada, porque siempre hay alguien de epidemias delicadas, —dése usted «veleutines» Ch. Fay, no es reclamo, ni vendo e os mengurges—que salta él, ni la epidemias.

He dicho y vamos adelante.

NACJ.

Me dicen:

1.º Que si creo mejor que en lugar de estar cortándose las uñas a cada momento, como yo decía hacen algunos las lleven de medio luto.

Me da ya náuseas el hablar de esto, pero contestaré, todas esas operaciones de cojarse la parte córnea de los dedos, son de tocador, de cuando uno está en casa. Lo demás, por de pronto es un alarde falso de vanidad. Los de las tijeritas parecen decirnos a los demás «vosotros, ¡dada pobreza, no tenéis dos pesetas para compraros un par de tijeras de uñas».

Después de todo, entre los de las de medio luto y de otros que cuidan con muchísimo esmero la uña larga del índice, me quedo sin ninguno.

«¡Cuido tiempos, para justificar a una larga que me da una dentura atroz, ¡sucios! decían que servía a los pintores para desvanecer algún toque de pintura mal dado.»

Como si esos artistas no tuviesen en su paleta otros colores para neutralizar los anteriores distribuidos en el lienzo ¿o todos los uñeros son pintores?

2.º Alguien me anatematiza, «anathemasite», y amenaza con sus iras por descubrir irregularidades cometidas contra el número 13.

¡Uí, qué miedo! Conque sí? Pues el que no quiere taza, taza y media. Toma tripita!

En cambio me dicen otros amigos las anomalías que existen respecto de numeración de casas. Yo no las puedo comprender, por mi ausencia no responde de su certeza, allá la comisión de Gobernación de nuestro Excelentísimo DONOSTIA.

a) En las casas de la Subida al Castillo hay dos con el número ocho.

b) En la calle de Garibay dos números «trece». Estos no tienen miedo.

c) En Mira Concha, cerca del consulado de Venezuela, dos números doce.

Esto se puede hacer en una fonda donde se anidan cobardes.

d) En la calle Príncipe, hay o había dos sietes, pero parece ser que se ha puesto a uno el «bis». Buen muchacho, nada hay que objetar.

Y el consabido saltito de la calle Euskal-Lria del 11 al 15.

Pero pueden aguantarse estas ridiculeces en estos tiempos de esplendorosa luz y siglo XX?

O es que cada vecino puede hacer lo que le de la gana? Pues mañana vendrá otro propietario que dirá «Corresponde a mi casa, pongo por ejemplo, el número 48; pues no, voy a poner el 1348, porque con ese numerito me salieron en una ocasión a la lotería, seis duros, cuando los décimos de tres pesetas».

Y puestos a hablar de numeración, no sería mejor, para las nuevas vías que se abran, numerar no las casas, sino cada hueco de tienda o portal con su número, como se hace en Buenos Aires? Más práctico y menos expuesto a confusiones, sobre todo si en un mismo edificio existen dos comercios del mismo artículo, aunque se comprende que varíar la numeración ya establecida en calles existentes, en el sentido que indico, traería gastos y perturbación, aunque momentánea.

A estudiarlo, señores ediles.

3.º Y último por hoy. Lo del «Banco popular donostiarra».

Me replican diciendo, que es muy cómodo, et querer empezar a trabajar cuando pasen estas circunstancias—no que van a ser tonitos para dejarse coger los dedos, a sabiendas, con probabilidades dudosas y en mala época—; y que hay demasiados Bancos.

Entre los Bancos de esa Avenida (que un día se llamó de la Reina, hoy, de la Libertad y mañana Dios sabe cómo la designarán) Brunet, Río de la Plata, Peña, Crelit, Guipuzcoano y San Sebastián y los muchos bancos con alfombrilla de asfalto que están en la misma vía, y que suman muchos Bancos y bancos, no es verdad que un Banco más no importa al mundo?

Además, si el «Banco popular donostiarra» llegase a establecerse en la Avenida, es el punto designado, nos daríamos en San Sebastián el postín de poseer ya que no Barrios de Bancos o comerciales como en Buenos Aires, El Cairo, Washington en una Avenida de Bancos y como pronunciando no se sabe si es banco con B mayúscula o Banco con b minúscula, que vengán entonces los extranjeros a apostar qué ciudad tiene más Bancos en la misma calle o «Avenida».

Allá veremos.

En cuanto a los guantes de papel, agasajos al Sol, cuando sea contando con nosotros y guerra al alcoholismo, de mi crónica anterior, están «amutis». Dedúcese pues, conformes.

Por muchos años. Amen.

Pero aun me queda mucho por hablar o escribir, acerca de cosillas y defectillos donostiarra.

NACJ.

LAS CORTES

(Por teléfono)

Madrid, 9—1,15 m.

Congreso

Comienza la sesión a las tres y treinta bajo la presidencia del señor Guzmán.

En el banco azul se sienta el señor Dato. Aprobada el acta un senador hace un ruego sin importancia que es contestado por el señor Dato.

DIAZ MOLINS se ocupa de la crisis agraria y de la exportación de vinos.

Pide que se solucione esta cuestión lo antes posible, sobre todo en lo que se refiere al gravamen de los navios.

Aplauden la presentación del proyecto de ley sobre subsistencias y anuncia que tomará parte en el debate cuando se discuta en el Senado.

Signe la interpeleación por la prohibición del mitin «Pro-Ferre».

BARRIOVERO censura al gobierno por haber suspendido el mitin de Madrid.

Le contesta SANCHEZ GUERRA. Rectifican ambos.

Interviene Soriano, Giner de los Ríos, Nougués, Alvarado, Melquiades Alvarez y Romanones exponiendo el criterio que les merece la medida adoptada por el gobierno.

Se entra en la orden del día. Sigue la discusión del proyecto de las subsistencias y se levanta la sesión.

Senado

Comienza la sesión a las cuatro en punto. Preside el señor Aparicio y ocupan el banco azul los señores Sánchez Guerra, Burgos y Lema.